

Deuxième enseignement

Connaitre l'Archange saint Michel et implorer sa protection

(Ap 12, 7-10)

Pèlerinage au Mont Saint-Michel et à ND de Pontmain 5 et 6 octobre 2024

Il existe trois archanges : saint Raphaël (Dieu guérit en Hébreu), saint Gabriel (Dieu est fort) et saint Michel (« Comme Dieu »). Ce dernier est le « Prince des anges » qui commande aux « armées célestes ». Et comme il est le chef de la milice céleste, il est toujours représenté en armure, brandissant une lance ou une épée et terrasse Satan (représenté en dragon) qui gît à ses pieds. Par cette action, il symbolise la victoire du bien sur le mal. Mais l'archange est aussi le peseur des âmes au jour du Jugement. Il les guide et les escorte dans l'au-delà. C'est pour cette raison qu'il peut également tenir dans une main une balance.

Créer un sanctuaire sur ce rocher, le construire pierre après pierre, le rendre plus grand, plus beau, plus haut, c'est offrir un espace de rendez-vous entre l'homme et Dieu. La splendeur des lieux, la gloire de l'Archange, la beauté des constructions ont vite mis en marche de nombreux pèlerins vers le Mont Saint-Michel. Nous sommes en route vers ce haut lieu de prière, nous ne sommes pas des touristes en quête de curiosité ou du sensationnel, mais des pèlerins de foi et d'espérance.

Se rendre au Mont Saint-Michel c'est une pérégrination semée d'embûches. Traverser la baie du Mont Saint-Michel, à pied, dans les sables, en traversant les rivières, en considérant les marées et les conditions météorologiques, ne peut-il pas être comparé à la marche des Hébreux dans le désert qui se rendaient vers la Jérusalem céleste ?

Nous sommes appelés alors à dépasser nos certitudes, nos capacités physiques et trouver la force intérieure pour nous rendre au bout de notre chemin.

Entreprendre un pèlerinage vers le Mont Saint-Michel c'est prendre la mesure

des combats quotidiens qui habitent l'homme : fierté et humilité, mesure et démesure, Dieu et démon, Bien et Mal... Saint-Michel étant, pour les croyants, « celui qui dirige nos combats, nos combats intérieurs et extérieurs, les luttes de notre vie d'homme ».

Que demande-t-on à saint Michel Archange?

L'Archange saint Michel, avec son épée, il terrasse le mal, représenté par le dragon. Il est le passeur d'âmes, donne le dernier jugement et ouvre la voie du paradis. Saint Michel est un être immatériel, on ne vénère pas de reliques mais il est prié dans le monde entier avec foi : au cours de ce pèlerinage, nous allons faire pénitence et demander sa protection, prier pour nos morts et espérer la guérison pour nous nous-mêmes et pour nos proches.

Nous avons suivi dans la lecture, comment Michel et ses anges durent combattre le dragon ; il sûr et certain que c'est Satan qui déclenche cette attaque obligeant Michel et son armée à se défendre. Il s'agit ici d'une bataille de grande envergure à cause de ses enjeux, et donc Satan engage toutes ses forces et lutte avec l'énergie du désespoir. Les deux principaux antagonistes dans cette bataille sont le dragon « Satan » et Michel qui est l'ange gardien d'Israël. Satan et Michel se connaissent de longue date, depuis qu'ils ont été créés en fait, et la bataille qui est mentionnée dans cette lecture n'est pas la première où ils s'affrontent soit directement soit par ange interposé. Dans la Lettre de saint Jude v. 9, l'apôtre raconte comment l'archange Michel contestait avec le diable et lui disputait le corps de Moïse, se garda bien de proférer contre lui un jugement insultant. Il se contenta de dire : que le Seigneur te punisse! Apparemment, le diable voudrait se servir de la dépouille de cet homme de Dieu qui est Moïse à des fins maléfiques, mais Michel l'en a empêché. De même, dans le livre du prophète Daniel, il est question des conflits entre les démons et les anges du Seigneur « alors, Michel l'un des principaux chefs, est venu à mon aide et je suis resté là auprès des rois de Perse » (Dn 10, 3).

Michel et ses anges combattirent contre le dragon, et celui-ci les combattit avec ses anges, mais le dragon ne remporta pas la victoire et ne put maintenir leur position dans le ciel. (cf. Ap 8). En fait, Satan a toujours eu accès à Dieu, mais il doit demander sa permission avant d'éprouver ou tenter quelqu'un, ce qui apparait clairement dans le cas de Job (Jb 1-2). Finalement, il fut précipité, le

grand dragon, le serpent ancien, qu'on appelle le diable et satan, celui qui égare le monde entier. Il fut précipité sur la terre et ses anges avec lui v.9. Ce conflit se solde par l'expulsion pure et simple de Satan et de ses démons, c'est le grand nettoyage du royaume des cieux, la dépollution des esprits impurs. Cependant, c'est la pire pollution que la terre n'ait jamais connue car maintenant que Satan n'a plus accès à Dieu et qu'il sait que ses jours sont comptés, il est fou de rage. Il est dit : « réjouis-toi, ô ciel, et vous qui habitez au ciel, réjouissez-vous ! Mais malheur à la terre et à la mer : le diable est descendu vers vous rempli de rage car il sait qu'il lui reste très peu temps ». Certainement frères et sœurs, Satan après sa chute a tourné son regard et son canon vers nous qui croyons et qui avons foi en Dieu. Nous avons besoin du secours de l'archange Michel afin que nous tenions bons jusqu'au bout. Le dragon est celui qui égare le monde entier, il induit en erreur et trompe, il est constamment entrain de tromper et de séduire le monde entier ; c'est un menteur invétéré et père du mensonge : c'est ainsi qu'il a réussi à convaincre la communauté scientifique et la majorité des hommes que Dieu n'existe pas car tout est déterminé par des processus naturels, ce qui veut dire que nous ne sommes pas des êtres créés par Dieu.

Frères et sœurs, le combat entre la force du bien et du mal existe bel et bien et nous en faisons partie, nous avons à choisir sans cesse notre camp, tant dans notre cœur que dans nos actes. Ainsi ne courons pas après toutes les chimères que le monde nous présente, tenons-nous en à la parole de Dieu et à l'enseignement de l'Église. Rendons grâce à Dieu pour l'aide que les anges nous apportent dans notre marche vers lui. Et que pendant ce pèlerinage, saint Michel intervienne en faveur de ceux et celles qui crieront vers lui et leur apporte son secours sans fin.

Prière : Saint Michel Archange, défendez-nous dans le combat et soyez notre protecteur contre la méchanceté et les embuches du démon. Que Dieu exerce sur lui son empire, nous vous en supplions ; et vous, Prince de la milice céleste, par le pouvoir divin qui vous a été confié, précipitez au fond des enfers Satan et les autres esprits mauvais qui parcourent le monde pour la perte des âmes. Amen !

Père Faustin Azwakate Diocèse de Budjala, République Démocratique du Congo en mission d'études. Paroisse de Saint-Ouen-l'Aumône (95)